

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 23 de Abril de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.785

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

REVISTA DE MADRID

Sin carruajes.—La salida de la corte.—Debats y Ferreira.—La recepcion de Peña y Goñi.—El estreno de Echegaray.

Ofrece la Semana Santa en nuestra ciudad del Manzanares un aspecto singular y propio; en ninguna capital extranjera se interrumpe como aquí la vida ordinaria; Madrid en los dos días solemnes en que conmemora el piadoso poema de la Cruz cierra sus tiendas, sus talleres, sus oficinas sus teatros, y se consagra á la iglesia; pero la nota típica de este paréntesis de la oracion es la total carencia de coches en las calles.

La existencia moderna, verdadera existencia relámpago, exige la abreviacion del tiempo, y de aquí el aluvión de berlinas, tranvías, riperts, ómnibus y carruajes de todas clases y órdenes que cruzan á diario la poblacion, alzando un estruendo que resulta tolerable en fuerza de la costumbre. De pronto cesa el inmenso tragin, se eclipsan los coches, la capital se hunde en silencio sepulcral, en un reposo absoluto, sin que turbe su quietud otro ruido que el rumor de colmena de la muchedumbre lanzada por ahí con todas sus galas á recorrer las estaciones, desparramándose por medio del arroyo como un inmenso hormiguero y como gozando de la felicidad íntima de andar por mitad del arroyo sin miedo á un atropello. Quizás resulte incómodo, tanto más, cuanto que suele desatarse la lluvia, pero produce una impresion muy extraña y agradable el ver una gran ciudad sorda y callada, con sus miles de habitantes á pié, desde la gran dama hecha á caminar en el trono de su berlina propia hasta el agente de negocios que va y viene en humilde simon á fin de no perder ni un minuto.

A excepcion de la capilla pública del domingo de Ramos, suspendida por un leve resfriado de la Reina, se han celebrado en Palacio todas las fiestas propias de la Semana Santa; como en años anteriores, tampoco ha salido la Regente á recorrer las estaciones de rúbrica.

Desde que murió el malogrado don Alfonso, el Jueves Santo ha perdido esa nota brillante de la visita de la Corte á los Sagrarios. En puridad era molestísima para las personas reales, pero constituia un cuadro de gran color. Balcones y ventanas cubiertas sus barandillas de colgaduras, la tropa tendida en las calles, los pisos de la carrera enarenados y los monarcas, rodeados de su alta servidumbre, de una mancha de oro, sedas y plumas, de un tropel de grandes, generales, mayordomos de semana, gentiles hombres y damas de honor, y custodiados por alabarderos y guardias á caballo, avanzando pausamente, con lentitud, radiantes, refulgentes, deslumbradores de reflejos, al son de una banda de música y entre los toques magestuosos de la Marcha real. A las cuatro salía la comitiva de Palacio y comenzaban á encender los faros cuando tornaba el alcázar regio... Ahora suele cumplir la soberana el piadoso precepto de incógnito, acompañada de una

sola señora, pero la fiesta pública, regocijo de las muchachas casaderas, no ha vuelto á celebrarse.

Las bombas explosivas y los anarquistas presos continúan siendo el tema de todas las conversaciones; hasta ahora se sabe que no se sabe nada; todo lo que por ahí se dice no pasan de ser gratuitas hipótesis, porque el juez especial á quien está confiado el proceso, no va á descubrirlo al primero que se le ocurra preguntarle lo que haya. Por conjeturas y suposiciones parece comprobarse que se ha esterilizado un plan completo que habia de estallar antes de primero de Mayo, pero nuestro carácter meridional é impresionable ha saltado como siempre y la prensa de oposicion toma el asunto á bulla y la ministerial ahonda de un modo inverosímil, no conociendo como no puede conocer la verdad del sumario. El pícaro afan de la informacion.

Debach y Ferreira sorprendidos con las bombas al ir á entrar en el Congreso, son dos siluetas muy singulares; el primero, de nacionalidad francesa, es calmoso, indiferente, glacial, muy sereno; no se inmuta ante el juez; resulta de mármol; el segundo portugués, de nacimiento, no posee semejante temperamento de hielo; por el contrario se muestra intranquilo, agitado, nervioso, tendiendo al abatimiento las interrogaciones judiciales le descomponen. Unicamente coinciden ambos en lo arraigado de su fanatismo; son dos apóstoles muy capaces de llegar á mártires.... Complicado en el asunto andaba, además de los detenidos en el Círculo de trabajadores, un Felipe Muz que ha caido en poder de las autoridades y que parece la clave del enigma. Allá veremos

El acontecimiento artístico de la semana ha sido la recepcion en la Academia de Bellas Artes del popular escritor y crítico musical Peña y Goñi, le contestó Barbieri y el discurso del electo versó sobre el carácter é índole de nuestra zarzuela, resultando en él una simpática nota de acendrado españolismo; toda su oracion hállase influida á la vez por una fogosidad y un graciajo singulares; el público la oyó encantado y le pareció corta.

La entrada de Peña y Goñi en la Academia de San Fernando es un hecho singularísimo y digno de apuntarse. Las Academias, obedeciendo á la ley natural de las cosas, conservan todavía el medio ambiente al que debieran su fundacion; predomina en ellas un juicio arcaico; viven enamoradas de su ayer; enteramente identificadas con la tradicion; constituyen el símbolo del pasado. Y no acontece esto solo en España; lo mismo sucede en Francia. De aquí los obstáculos que se oponen al elemento reformista y revolucionario para su ingreso en tales centros. Peña y Goñi representa una de tales tendencias dentro del arte lírico. Hace muchos años viene siendo el apóstol infatigable del vagnerismo. Cuando apenas se conocia en España al gran maestro alemán, él empuñó la bandera y todavía sigue peleando en pró de la música sin-

fónica. Y no solo en su fondo, en su forma es Peña y Goñi transformista y moderno. Su manera de escribir, su estilo, es vivo, radiante, lleno de sabor. Resulta el nuevo Académico un literato modernista por dentro y por fuera. Nada, por ende, más elocuente que el acto de ocupar Peña y Goñi el dorado sillón. Le llevan al sitial sus merecimientos propios, se ha ganado en buena lid el puesto, pero su eleccion es más trascendental, equivale y una noble y espontánea abdicacion del cuerpo doctrinal á que ya pertenece, significa que la Academia de Bellas Artes, formada por verdaderas eminencias, quiere salir de su aislamiento, romper los antiguos moldes, entrar en su siglo y admitir en su seno toda clase de criterios. Un buen ejemplo que Dios haga que no caiga, como suele decirse, en saco roto.

«Sic vos non vobis ó la última limosna», ha sido una nueva caída para don José Echegaray; cuántas hipótesis esparcieron sus admiradores eran ilusorias: todo aquello del sabor á égloga pura fantasmagoría; la obra del insigne dramático no sabe á nada, absolutamente á nada. Ha tardado en escribirla quince días y la ha compuesto con el objeto exclusivo de que la haga María Guerrero en su beneficio. La dulce y angelical actriz borda los papeles tiernos; siente mucho, con una sutilidad inmensa, y de aquí la delicadeza de alguna de sus creaciones, como la de Suzzel por ejemplo en «El amigo Fritz». El señor Echegaray á petición de la linda María ha querido hacer algo análogo al idilio de Erkmán Chatriam y le ha resultado una lamentable equivocacion, falsa, absurda, sentimental, amañada, sin asomo de naturaleza... y todo por querer apartarse del camino por donde Dios le llama, de la tragedia, de la hermosa tragedia como «En el seno de la muerte», donde su genio tempestuoso y shakespeariano se remonta á sus anchas, dando vida á sus gigantescas concepciones llenas de grandeza. La beneficiada realizó verdaderas filigranas; pero aun así, se la aplaudió á ella y á Echegaray, pero no alcanzó ni una palmada el autor de «Sic vos non vobis».—Alfonso Perez Nieva.

Madrid 14 Abril 1892.

REGLAMENTO ANARQUISTA

Entre los documentos encontrados á los anarquistas Debat y Ferreira, figura el siguiente Reglamento:

1.º Se entiende por «Anarquista» el «no gobierno», esto es, un estado social en el que no sea necesario gobierno ni direccion alguna, por que entendemos que mientras subsista el principio de autoridad, no estará garantida la libertad de todos los miembros de la sociedad: ya que el principio de autoridad ó directivo de la sociedad supone incapacidad de los asociados para regirse por ellos mismos, degenerando siempre en tiranía; y la sociología ha llegado á tal perfeccionamiento, que demuestra la certitud de que el hombre ha alcanzado ya la mayor edad, y por tanto es digno de gozar de toda la libertad que las

leyes de la naturaleza, únicas que aceptamos, le permiten; impidiendo este goce de la positiva libertad humana, solamente la cuestion de intereses, el monopolio y el privilegio, sostenidos, no por la razon y la justicia, sino por la farsa y por la fuerza.

2.º Aunque reconociendo que no será una sociedad completamente anarquista, en tanto subsista el más pequeño átomo de autoritarismo ni sujecion alguna, débese consignar como garantía la libertad, la abolicion del principio de la propiedad individual y toda explotacion del hombre por el hombre.

3.º En consecuencia forman la organizacion anarquista revolucionaria, todos los individuos, Sociedades, grupos, Círculos, periódicos, etc., que acepten la anarquía, sin distincion de procedimientos revolucionarios, ni de escuelas económicas.

4.º Siendo el hombre libre en sus manifestaciones, como libres en la práctica del derecho de asociacion (legislable como la misma libertad), como libre las agrupaciones é individuos de inteligenciarse con quienes y como mejor les parezca á los interesados en un objetivo dado, sin mas alcance ni trabas que sus mismos propósitos, no se señala modelo estatuario ninguno, ni conducta alguna de procedimiento, confiando á cada agrupacion, y á la organizacion todo, el estudio y los medios mas apropiados para conseguir el triunfo de la anarquía.

LA SEMANA SANTA EN EL VATICANO

Si Leon XIII, con su espíritu de tolerancia, dispensa á los católicos la obligacion del ayuno cuadragésimo, él, no obstante sus ochenta y dos años, no se vale del favor concedido á los fieles.

El Sumo Pontífice se levanta á las cuatro y dice su misa, durante la Cuaresma, á las seis de la mañana. Antes de subir al altar un capuchino, predicador del Vaticano, comenta en latin los versículos del Evangelio de la Pasion, según San Juan.

El sermón concluye regularmente con estas palabras: «Et Christus reddidit spiritum». (Y Cristo entregó su alma). Entonces el Papa, sostenido por dos prelados, arrodillase sobre el primer escalon del altar y lo besa tres veces, repitiendo la frase del comentarista. A continuacion los dos prelados revisten al Vicario de Cristo con una casulla de color violeta, y comienza la misa.

Desde hace un año, el Papa no puede bajar solo las gradas del altar y los dos asistentes se ven obligados á cogerle por debajo de los brazos.

Leon XIII pronuncia lentamente las palabras sagradas, durando su misa unos tres cuartos de hora. Un cardenal celebra en seguida otra misa en accion de gracias; el Santo Padre, apesar de su fatiga, la oye arrodillado en un gran reclinatorio hasta el momento de la comunión. Luego se retira á sus habitaciones particulares.

En tiempos normales bebe, antes de evacuar sus muchas ocupaciones, una taza de caldo; en Cuaresma toma chocolate con agua y un poco de pan.

A medio día, Leon XIII almuerza en

bastante cantidad. A las tres de la tarde, reza en la capilla el Via Crucis, meditando un cuarto de hora en cada estacion. Un prelado vá con un oratorio, que coloca sucesivamente junto á cada cuadro que representa el camino del Calvario. Cuando llega al altar mayor, un cardenal preséntale un gran Cristo que contiene un trozo de la Vera Cruz.

El cardenal dice en alta voz: «Ecce lignum crucis». (Hé aquí la madera de la Cruz.) Y el Papa responde al besar los piés y las manos del Redentor: «Sobre la cual fué clavado Cristo para salvacion de la humanidad».

En Cuaresma, Leon XIII hace una ligera colacion á las cinco y media, compuesta de ensalada y una taza de leche, en que moja un poco de pan sero.

A las siete, Leon XIII vá por última vez á la capilla para rezar el rosario y oír, el viérnes y el domingo, el sermón que se conoce con el nombre de «Cuaresma del Papa». Este sermón se halla siempre á cargo de un capuchino.

Su Santidad, antes de abandonar la capilla, se acerca al tabernáculo, hace una genuflexion y con una hostia traza sobre su frente la señal de la Cruz.

El médico de Leon XIII se ha valido este año de toda clase de medios para impedirle que practicara con tanta austeridad los ejercicios cuaresmales.

—«Mi buen amigo, le contestó, todos los católicos han padecido el trancezo y deben cuidarse; yo no lo padecí.

—Pero, Santísimo Padre, vos teneis ochenta y dos años.

—¡Oh! ese es un trancezo de otra clase, del que vos no podriais curarme.

Hasta ahora, el Papa no deja de seguir la regla de años anteriores y su salud no recae, por fortuna.

Durante la Semana Santa se temia que le debilitasen las ceremonias. La del lavatorio á doce pobres de Roma resulta muy fatigosa. Sin embargo, Leon XIII se arrojó ante los mendigos y les lavó concienzudamente los piés. Despues les sirvió él mismo la comida que se les ofrece en una sala contigua á su gabinete de trabajo. Cada pobre encuentra bajo su servilleta un billete de veinte duros. Leon XIII lleva puesto sobre su sotana un delantal. Terminada la comida, este delantal para á manos de los benedictinos, quienes hacen de él, para todos los conventos de su órden, la tela con que recubren el cáliz.

El Santo Sacramento está expuesto toda la noche. El Papa reza dos horas, desde las diez hasta las doce de la noche, en cuyo instante aparece un cardenal y dá doce golpes sobre la puerta de la capilla.

Leon XIII toma entonces el Crucifijo y lo aproxima á la ventana, trazando un signo de la Cruz sobre la Ciudad Eterna y diciendo solemnemente: «Et reddidit spiritum».

El Viérnes Santo, Leon XIII celebra sólo la misa. El Evangelio de la Pasion es cantado á tres voces. Un cardenal imita la voz del pueblo, otro la de los jueces, y el Papa responde, con tono doliente, representando á Cristo.

Detalle curioso: Cuando llega el relato de la negacion de Pedro, Leon XIII se oculta el rostro con las manos.

Puede decirse que en Viérnes Santo pasa el Papa todo el dia en la iglesia, no haciendo mas que una comida á las doce de la mañana. Así que el año último sufrió un ligero síncope á las cinco de la tarde.

El Sábado Santo, cuando las campanas tocan á Gloria, el Papa, llevado sobre la «sedia gestatoria», recorre los pasillos del

Vaticano, escoltado de la guardia suiza, y canta: «Christus resurrexit». (Cristo ha resucitado.)

En cuanto al dia de Pascua, es la fiesta magna del Vaticano. Todos al encontrarse por primera vez dicen «Alleluia» y se besan.

El año último, Leon XIII quiso reconciliar á dos cardenales, que estaban enemistados desde hacia tiempo, y no halló mejor medio que convocarlos á la misma hora el domingo de Gloria. Cuando se vieron uno frente á otro adivinaron la estratagema, mientras la faz de Leon XIII se iluminaba con dulce sonrisa.

Los dos cardenales besáronse con frialdad, pero al sentir sobre sus espaldas las manos del Papa que les invitaba á abrazarse cordialmente... cedieron y hoy son los mejores amigos del mundo.

Noticias Varias

El ejército ruso ejecutará este año grandes maniobras de mayor importancia aún que las celebradas en Volhinie en 1890, que tanto llamaron la atención. Las proyectadas actualmente tendrán lugar en los alrededores de Moscou y tomarán parte en ellas ocho cuerpos de ejército y algunas divisiones de caballería.

Uno de los ejércitos, denominados del Este, se compondrá del cuerpo de la guardia imperial y del primer cuerpo de la guarnicion de San Petersburgo, con el de granaderos y el 13.º de guarnicion en Moscou. Este ejército será mandado por el general Obroutcheff, jefe del estado mayor general del ejército ruso.

El ejército contrario, denominado del Oeste, bajo el mando del general Dragomiroff, se compondrá de los cuerpos 9.º y decimo de guarnicion en Kharkoff y de los 11.º y 12.º de Kieff.

El efectivo total de las fuerzas reunidas ascenderá á 200.000 hombres.

Dicen de Chicago que los electricistas que han efectuado el transporte de fuerza de las cataratas del Necker á la ciudad de Francfort, han sometido á la Junta de la Exposicion de Chicago un proyecto verdaderamente audaz.

Piden autorizacion para quitar á las cataratas del Niágara una fuerza de 5.000 caballos y transportarla á Chicago para mientras dure la Exposicion.

La distancia es de 800 kilómetros, es decir, cuatro veces y media la que franquearon el año pasado.

Resulte lo que quiera de este proyecto los trabajos del Niágara adelantan satisfactoriamente, y la inauguracion del transporte de la fuerza se verificará el 1 de Octubre próximo.

Ha sido capturada en Minglanilla (Valencia) por la guardia civil la gitana Teresa Matos, que robó en Valencia un niño de pocos meses, hijo de su amante, y, llevándoselo á Liria, le degolló y arrojó á un estercolero de las afueras de dicha poblacion.

La noticia de su captura ha producido buen efecto en toda la capital del Turia, y hasta en los mismos de su raza, que la repudiaban por su infame proceder.

El profesor Moreting hizo ante la Academia de Medicina de Viena revelaciones muy interesantes sobre los experimentos que viene practicando con un remedio que ha encontrado para sanar las afecciones cancerosas, tenidas hasta el presente por incurables.

Su tratamiento consiste en saturar, por medio de reiteradas inyecciones de una tin-

tura de anilina, llamada «Pryetanino», los tejidos cancerosos, que cesan entonces de desarrollarse, y acaban por desaparecer al cabo de algún tiempo.

Según dice el profesor Moreting, los resultados obtenidos son tan favorables que permiten esperar completo éxito.

Se ha creado en Valmaseda (Vizcaya) una escuela superior, y para proveerla de profesor se abre un concurso, acreditando los solicitantes tener más de 25 años y presentar los documentos que acrediten su aptitud. La retribucion será de 3.000 pesetas.

Las solicitudes y documentos se dirigirán al fundador, D. Martín Mendia, en dicha villa, hasta fin de Abril.

El gobierno francés se propone enviar en la segunda quincena de Mayo su escuadra del Norte á Copenhage para asistir á los grandes festejos que se verifiquen en honor del rey y de la reina de Dinamarca con motivo de sus bodas de oro.

Francia quiere por ese medio dar las gracias á los soberanos de Dinamarca por la acogida calurosa que dispensaron á esa escuadra cuando el año pasado estuvo en Cronstadt y en Portsmouth.

El dia 2 del actual apareció sobre Paris mismo el nuevo cometa descubierto el dia 6 por el astrónomo americano Swift, del observatorio de Rochester. A las cuatro de la madrugada hace su aparicion en el horizonte, bastando unos gemelos de teatro para observarlo bien.

El camino que recorre es en direccion de Capricornio, y tiene por su mas cercana vecina á la estrella Alfa, de la constelacion del mismo nombre. El aspecto que presenta es de un círculo luminoso, vivamente enrojecido en el centro y pálido en los bordes. Esta nueva nebulosa tiene dos milímetros de diámetro, y no luce la hermosa cola de otras de su clase.

Parece que pronto se empezarán á construir en la fabrica de cañones de Plasencia dos ametralladoras, invencion del teniente D. Acacio Fernandez, así como un fusil repetidor y de calibre reducido.

Las ametralladoras son una de cuatro y otra de seis cañones paralelos y en un mismo plano horizontal, atornillados á un cajon ó receptáculo, dentro del que funciona el mecanismo, merced al cual se podrán hacer 800 disparos por minuto con la de cuatro cañones, y mas de 2.000 con la de seis, rapidez hasta aquí no obtenida en igualdad de condiciones de ligereza, coste del arma, solidez y facilidad de manejo.

Se necesitan para éste dos ó tres hombres.

En cuanto al fusil, aún está en estudio.

La prensa francesa dá cuenta de un conmovedor episodio, del cual es la heroína la emperatriz Eugenia.

La ilustre dama, que ha llegado hace pocos dias á Paris, fué á visitar á su antigua amiga la gran duquesa de Oldembourg, en el momento que desfilaba por la calle á tambor batiente el regimiento núm. 55 de infantería de línea.

La emperatriz se asomó á la ventana y contempló un momento el brillante desfile de las tropas; pero al recordar las grandezas pasadas, no pudo reprimir su emocion y prorrumió en sollozos, mientras el regimiento se alejaba entre el estruendo de sus armas y las alegres notas de la música militar.

Practicando unas excavaciones en la Dehesa, finca de la propiedad del marqués de

los Velez, situada en el término de María (Almería), se han encontrado mas de doscientas monedas de la época de Arcado, Octavio y Constantino, muchas de las cuales llevan la fecha de 377.

Tambien se ha encontrado una sortija perteneciente á la misma época y varios otros objetos.

En Alemania acaba de ser elegido diputado del Reichstag un cantante de café-concierto llamado Hoffman.

Hoffman es una especie de Paulus que goza de mucha popularidad y que, como el artista francés, ha cultivado principalmente el género de las canciones patrióticas.

El nuevo diputado ha sido elegido por los votos de los socialistas.

En España, aunque no hemos ido tan lejos, hay algún precedente: el de haberse presentado candidato un famoso matador de toros.

En 1882 apenas llegaban los velocipedistas alemanes á 2.000; hoy pasan de 100.000, y solo en Nurenberg se cuentan 1.000 aficionados. Francfort es la sede de la velocipedia, y las sociedades de esta ciudad tienen mas de 16.000 miembros, entre ellos los mas renombrados velocipedistas, como son Lehv, Vater, Jaide, etc.

Durante el pontificado de Leon XIII se han eregido un patriarcado, 26 arzobispados, 74 obispados, 45 vicariatos apostólicos, una delegacion y 16 prefecturas; total, 163 títulos nuevos.

Hay en la actualidad 13 capelos vacantes, que se proveerán en el próximo Consistorio.

De los existentes cardenales, hay tres romanos y 29 italianos.

Durante el actual pontificado han fallecido 80 individuos del Sacro Colegio.

La emperatriz de Rusia va á regalar á su padre, el rey de Dinamarca, con motivo de celebrar este sus bodas de oro, seis caballos de pura sangre árabe y totalmente blancos. Probablemente no hay en Europa una caballeriza que posea semejante tiro de caballos.

Según datos oficiales, el coste total de la Exposicion de Chicago está calculado hoy en la enorme suma de 22.926.400 dollars, ó sean unos ciento diez y ocho millones de pesetas.

Ej próximo 6 de mayo cumple el príncipe imperial de Alemania diez años y entra como teniente en el ejército, según antigua costumbre de la casa de Hohenzollern.

En Argel y en Tunez se preparan grandes fiestas para celebrar el XXV aniversario del pontificado del cardenal Lavignerie, que tan grandes recuerdos dejará en la historia del Catolicismo y de la civilizacion en mucha parte de Africa.

En Paris está la gente muy preocupada con el descubrimiento de una nueva epidemia llamada de las cotorras infecciosas.

Entre otros casos de esa enfermedad, citan todos los periódicos que recibimos, el de un matrimonio, los Sres. de Bugeon, que habitan en la calle de Frave Bourgeois, que cayeron enfermos el marido y la mujer al mismo tiempo y que han muerto los dos en el mismo dia.

El médico que ha asistido á los esposos Bugeon no vacila en declarar que han succumbido á las consecuencias de esa epidemia, que ya habia hecho muchas víctimas.

Se está en presencia de una enfermedad

Gacetilla

característica, cuyo germen traen las coto-
rras que vienen de América y de Africa.

El día 10 por la tarde se verificó en Ta-
rragona la traslación de los restos del ge-
neral don Teodoro Reding, fallecido el 23
de abril de 1809, á consecuencia de las he-
ridas que recibió en la batalla de Valis, li-
brada el 11 del mismo mes contra las hues-
das de Napoleon, á un panteon provisional,
interin se construye el aprobado por el mi-
nisterio de la Guerra

Al extraer los restos, fueron colocados
en una bandeja de plata, de donde pasaron
á una urna de plomo preparada al efecto.
Entre los restos se encontraron cinco
monedas de plata de los años 1811, 1812 y
1814, que se creen que fueron colocadas
allí al construirse el panteon en 1819.
Al acto concurrieron muchos militares y
gran número de curiosos.

Aunque aquí en España, solo los pelotari-
es y los ministros ven el oro en moneda,
no quiere eso decir que no hay oro en el
mundo. La prueba de ello la tenemos por
la siguiente estadística, que publica un pe-
riódico alemán, de oro acuñado en el mun-
do durante el año pasado.

En Inglaterra se acuñaron por valor de
185.436.375 pesetas; Sidney figura con
82.350.000; Calcuta con 423.925; Los Es-
tados Unidos con 127.700.000; Alemania
3.252.974.000; Francia 175.000.000; Sui-
za 2.000.000; Austria Hungría con 17 mi-
llones 500.000; Rusia 100.000.000; Esca-
dinavia 6.250.000; Holanda 450.000; Por-
tugal 500.000; Japon 5.000.000 y México
2.000.000.

Telegrafian de Boston que, con un capi-
tal de 10.000 duros, acaba de formarse en
aquella ciudad una compañía, cuyo objeto
es sacar del fondo del mar la fragata ingle-
sa «Hussard», que fué á pique cerca de
Hellgate el 25 de noviembre de 1780.

Se calcula que con un poco de suerte,
los 10.000 pesos fuertes de capital se con-
vertirán en un beneficio de 4.000.000.

En los Estados Unidos se ha acentuado
el movimiento iniciado contra los jóvenes
fumadores. Según una estadística, durante
el año pasado han sido más de cien los mu-
chachos de menos de 16 años intoxicados
por el tabaco, y existen próximamente
unos cien encerrados en los manicomios.
A los muertos se les hizo la autopsia, en-
contrándose en el estómago ácido fosfórico
y arsénico. Cuarenta Estados norteameri-
canos han promulgado leyes prohibiendo la
venta de cigarrillos á los menores de 16
años.

En el condado de Grawford y Borbón,
en Kansas, tuvo lugar hace pocos días una
partida de caza colosal. Diose muerte en
ella á 341 lobos y á mas de 2.000 piezas,
entre liebres y conejos. Tomaron parte en
la cacería unas 4.000 personas, entre hom-
bres, mujeres y niños.

Anuncio americano, de un periódico de
Nueva York:

«Una joven de excelente familia, muy
versada en los usos y costumbres sociales,
dá lecciones de etiqueta, porte y maneras
de cumplido á los jóvenes inexpertos, apo-
cados y vergonzosos. Los usos de vestir,
accionar, cruzar los brazos y las piernas de-
lante de gentes, los consejos para iniciarse
en los primeros y en los últimos amores,
y en una palabra, la educacion completa
del hombre de mundo, teórica y práctica,
la ofrece aquella señorita en seis lecciones.
á precios muy arreglados.»

Esta mañana se ha verificado en el Ho-
pital Militar de esta Plaza, la procesion de
la Comunion Pascual, administrándose la
Sagrada Forma á veinte y ocho enfermos.

A las ocho, en la capilla del Estableci-
miento, se ha cantado una Misa á tres vo-
ces con acompañamiento de armonium, ce-
lebrando de preste el Capellán del mismo
D. Vicente Ribas, asistido de los Sres. Ca-
pellanes de Artillería y del Regimiento de
Baza.

Concluida la Misa ha salido la procesion
que ha recorrido el patio y corredores del
edificio, habiendo asistido á la misma va-
rios Sres. Sacerdotes, y acompañando al
Señor Sacramentado, el Excmo. Sr. Gene-
ral Gobernador y Sres. Jefes y Oficiales de
los Cuerpos é Institutos de la guarnicion,
cerrando la comitiva la música del Regi-
miento de Baza.

Esta mañana ha tenido lugar ante la Sec-
cion de Sres. Magistrados de esta Audien-
cia la vista en juicio oral y público de la
querrela criminal sobre injurias graves se-
guida entre D. Francisco Sanchez Diaz,
querrellante, y D. José Juaneda Pons, que-
rellado, siendo el letrado director del pri-
mero D. Juan J. Vidal, quien ha pedido la
imposicion al Juaneda de la pena de dos
años once meses y doce dias de destierro,
multa de 250 pesetas y las costas. Por par-
te del querrellado, defendido por D. Pedro
Ballester, se ha solicitado la libre absolu-
cion de su cliente.

La Compañía cómico-dramática que ac-
túa en nuestro teatro pondrá mañana en
escena la funcion cuyo programa anuncia-
mos en el lugar correspondiente de este
número; y el lunes dará una funcion ex-
traordinaria dedicada al Excmo. Sr. Almi-
rante y Sres. Jefes y Oficiales de la Escua-
dra española, ponéndose en escena la co-
media en tres actos y en verso original de
D. Miguel Echegaray titulada «El Enemi-
go», y la en un acto «Los Corridos».

Leemos en los periódicos llegados el jué-
ves que hasta el 1.º del próximo Mayo, por
lo menos, no se pondrán en vigor las *guías*
y *vendis*, pues habiendo expirado el plazo
para presentar exposiciones, la Direccion
de Aduanas calcula que no invertirá menos
que lo que resta de este mes en estudiar las
reclamaciones que se hagan, y como la re-
solucion que ahora se tome ha de ser defi-
nitiva, importa mucho que sea fruto de un
estudio reflexivo y concienzudo.

Mañana á las siete y media saldrá de la
parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Cár-
men, la procesion de la Comunion Pascual
para los enfermos é impedidos de aquel
distrito, asistiendo á la misma un piquete
y la música del Regimiento de Baza, y re-
correrá las siguientes calles: Norte, Anu-
civay, San Fernando, Comercio, Infanta,
Reina, Castillo, San Pablo, Santa Eulalia,
Plana, Santa Cecilia, San Sebastián, Santa
Catalina, Carmen, San Elias, Castillo y
plaza del Príncipe.

En la tarde de hoy ha fondeado en este
puerto el pailebot «Estela» que lleva á su
bordo la mayor parte del material de ca-
bles para la instalacion de la electricidad.

Parece que la «Eléctrica Mahonesa» vá
á empezar pronto su instalacion, de ma-
nera que en breve tendremos el gusto de
saludar á las avanzadas del alumbrado eléc-
trico por las calles de esta poblacion.

En el vapor-correo de mañana sale para
incorporarse á su nueva destino el Capitan
de Ingenieros D. Joaquín Pascual Vincent.

También regresa á Palma el Capitan de
la Guardia civil D. José Vilches, después
de revistada la fuerza de su Instituto.

Circulan en Lérida pesetas falsas con el
año de 1862. Se distinguen de las buenas
en que el busto de D.ª Isabel II está bas-
tante borroso y en que el cordoncillo del
borde es muy imperfecto.

En Barbastro adelantan los trabajos para
la instalacion de la luz eléctrica.

Ya están colocados todos los postes en los
puntos más elevados de la ciudad, habien-
do dado principio á fijar los aisladores en
las fachadas.

Las horas de alumbrado se varían en fa-
vor del público, supuesto que en lugar de
establecer la corriente desde la puesta del
sol hasta las doce de la noche, será hasta
la una de la mañana, y tal vez no quede en
esto supuesto que la sociedad aspira, á ser
compatible con sus intereses, que dure to-
da la noche.

La carga embarcada en el vapor-correo
«Puerto-Mahon» es la siguiente:

12 cajas calzado; 24 id. queso; 1 id. pla-
nos; 1 id. embalaje; 1 id. botones nacar; 1
fardo curtidos; 1 id. sombreros; 2 id. teji-
dos; 1 bulto pieles al pelo; 1 barril vino;
16 cajas botellas vacias; 7 cajas efectos de
apiculturas 1 mundo muestras sin valor;
41 fardos tejidos de la «Industrial-Mahone-
sa» y otros efectos.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Jorge mártir

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

del Remedio en S. Francisco

Mañana, primer domingo después de
Pascua y cuarto del mes de Abril, en Santa
Maria á las 8 el Rdo. Sr. Cura-económico
celebrará la Santa Misa y después de una
tierna plática distribuirá el Pan de los An-
geles á los niños y niñas del distrito que
por primera vez han de gustarlo, distribu-
yéndoseles después estampas y libritos alu-
sivos al solemne acto; á las 9 y media Ter-
cia, y la Misa mayor á las 11 la Misa últi-
ma: por la tarde, Vísperas, Completas,
Santo Rosario y práctica de Doctrina Cri-
stiana.

Ntra. Sra. del Carmen, á las 7 y media
saldrá la procesion de la Comunion Pascual
para los enfermos del distrito, al retirarse
se celebrará el Santo Sacrificio con motetes
y la Regina á María Santísima: por la tarde,
continuará el Jubileo Circular de Cuaren-
ta Horas desde las 3 y media hasta las 5 y
media, Vísperas, Rosario, Estacion mayor
y Sto. Trisagio.

S. Francisco de Asis, á las 7 el propio
Sr. Cura-económico celebrará la Santa Misa
con Comunion para los niños y niñas del
distrito que por primera vez se acercan á
la Sagrada Mesa dirigiéndoles antes una
fervorosa Plática y entregándoles una es-
tampa de recuerdo, á las 10 la misa mayor,
á las 12 la Misa de la Tropa: por la tarde
Vísperas, Sto. Rosario y enseñanza de la
Doctrina Cristiana.

En la Concepcion, Misas rezadas á las 7
y á las 9 y á las 11: por la tarde Rosario y
Doctrina Cristiana. También se enseña di-
cho Catecismo á los niños en el Colegio de
S. Juan Berchmans por la tarde á las 3: é
igualmente en las escuelas Dominicales de
la calle de Alayor y Plaza de S. Roque.

Santo de mañana

S. Fidel capachino y S. Gregorio obispo.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado
durante los dias siguientes:

Día 22.—1 vaca, 260 kilos, Musuptá d'es
cusi; 1 id., 158, estancia Ll'ampa (Alayor);
1 id., 136, noria antes de Mota; 1 terne-
ro, 103, Se Cavelería (Mercadal); 4 carne-
ros, 50, Bellvé vey; 2 id., 38, Bintaufa; 1
id., 15, Espaumé nou; 5 id., 81, Furmet
vey; 3 id., 45, Binixica nou; 1 id., 12, Te-

letí de falt, y 3 cerdos, 183.

Día 23.—1 bucy, 344 kilos, Matxani
Gran; 1 id., 281, Binixica Se Torra; 1 id.,
226, Binijemó; 1 vaca, 182, vergel Se
Font d'n Simon; 1 ternero, 117, Rafal
Vey; 1 ternera, 94, Cutaina de Lorenzo;
1 carnero, 40, Biniencullet; 2 id., 29, Cu-
dia Cremada de Pedro Pons; 2 id., 34,
Bintaufa; 2 id., 24, Binibeca Nou; 2 id.,
26, Cutaina de Lorenzo, y 4 cerdos, 277.

Para el consumo de la poblacion se han
muerto las siguientes aves:

Día 22.—11 gallinas.

Día 23.—8 id.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 22.—9'10 n.

París.—Esta madrugada han sido
encarcelados mas de cuarenta anar-
quistas á quienes se les ha ocupado
varios documentos.

Tambien en los departamentos de
Francia se han hecho muchas pri-
siones.

El anarquista Mathieu ha mani-
festado que quiere asistir al juicio en
que ha de verse la causa contra Ra-
vachol.

Dícese que el cólera morbo, que
ha aparecido en algunas comarcas
francesas, se estenderá por otros
puntos de Francia, circulando ya el
rumor de haber ocurrido dos casos
en Courbedoie y tres en París.

Madrid 22 —9'20 n.

El Gobierno tolerará que los ami-
gos del Sr. Salmeron acompañen á
éste desde la estacion á su casa.

El Sr. Pi y Margall ha pedido en
el Congreso que desaparezcan las
clases pasivas.

Se ha aplazado para después de
la suspension de las cortes, conceder
el ascenso al general Pavia.

COTIZACIONES

Barcelona 22.—4 t.

4 por ciento Interior. 63'76
4 por ciento Exterior. 68'77
4 por ciento Amortizable. 76'87
Billetes Hip. de Cuba 1886 102'50
Id. id. id. 1890 93'62
Banco Hispano-Colonial 71'90
Ferro-carril de Francia. 25'20
Ferro-carril del Norte 36'20
Id. de Orense. 00'00
Ferro-carril de Almansa 000'00
Id. de O. B. y Francia 56'25
Id. del Norte. 00'00
Id. de Orense. 30'37
Id. de Almansa. 64'37
Obligaciones C.ª Trasatlantica. 00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . balde.
Exterior. . . . 20 alcista

Madrid 22.

4 p. 00 Interior. 64'00
4 p. 00 Exterior 68'70
4 p. 00 amortizable. 76'65
Billets. Hipos. de Cuba. 102'50
Acciones Banco España 338'50
París 8 d. v. 00'00
Londres 90 dias fecha 00'00
Londres 8 dias vista. 00'00

Casa CANUT antigua de Riera

Mañana por la noche siguiendo la cos-
tumbre de todas las temporadas tendrá di-
cha casa expuestas las novedades de la
próxima de verano

La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad, de acuerdo con la gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas el tercer dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando, al efecto, para el pago los días 8, 9 y 10 de Mayo próximo en el domicilio del infrascrito, Isabel II 58, de 11 á 1 del día.

Para hacer efectivo el susodicho dividendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar el primero á fin de poder estampar en ellos el correspondiente cajetín.—Mahon 22 Abril 1892.—Francisco F. Andreu y C.ª

Movimiento del Puerto

Despachados el 23

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. F. Cardona con 22 trips. efectos y la correspondencia.

Para Barcelona goleta «San Jaime» patron José Guerrero con 6 trips. recina y efectos.

Máquinas de GAS sistema OTTO

de Grossley

Estos motores reuen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicas y de mucha seguridad y sencillez. Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor son las siguientes: No requieren la enojosa preparacion de aquellas antes de empezar á funcionar. El trabajo para limpiarlas es insignificante. Como no producen humo, no requieren chimenea. Como no tienen calderas, no hay que temer explosiones. No hay que vigilar hidrómetros ni válvulas de seguridad. No exigen la molestia de moderar ó avivar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar, pues lo único que requieren es, cerrar ó abrir la llave del gas. Con cada motor se entregan planos y una cartilla de instrucciones para su manejo y montura: con lo cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita. Como *garantía* de su conservacion nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó se gasten indebidamente en un período de *seis meses* desde la fecha de la entrega, no siendo la rotura debida á falta de cuidado ó mal tratamiento. Los **SRES. RUIZ HERMANOS** únicos representantes de los Sres. Crossley Brothers de Openshavo en esta Isla, darán toda clase de detalles sobre dichos motores. Se construyen motores desde 3 octavos de caballo á 140 caballos efectivos.

Casino «El Recreo»,

Se convoca Junta general extraordinaria para el Domingo 24 del corriente al objeto que está de manifiesto en el salon de lectura.—Mahon 21 Abril 1892.—El Presidente, Gabriel Vidal.

Para vender

Lo está la casa sin número de la calle de Aleman del pueblo de S. Luis. Para informes calle de S. Esteban número 4 en dicho pueblo.

Subasta

El día 24 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal siempres que la postura sea del agrado de sus dueños, las fincas situadas en esta ciudad, y son:

- 1.º Una casa calle de San Fernando núm. 31.
- 2.º Una casa calle de Cifuentes número 23.
- Y 3.º Un solar calle del Castillo número 148.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, quien enterará de las condiciones de dicha venta.

En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.º 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad. Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

Sirvienta

Se necesita una. Informes en esta imprenta.

TEATRO

COMPañIA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER ACTOR

D. ARTURO PARERA

y en la que figura la primera actriz

DOÑA ELISA MALLÍ

EXTRAORDINARIA FUNCION

PARA EL DOMINGO 24 DE ABRIL DE 1892

1.º Sinfonía.

2.º ESTRENO de la magnífica produccion del laureado poeta Excmo. Sr. D. José Echegaray en verso y en tres actos, titulada

MANANTIAL QUE NO SE AGOTA

puesta en escena por el primer actor D. Arturo Parera bajo el siguiente

REPARTO

Sofía	Sra. Mallí
Julia	Sra. Serrat
D. Anselmo	Sr. Bozo
Ramiro	Sr. Parera
D. Gaspar	Sr. Guillot
Juan	Sr. Serrano
D. Leandro	Sr. Martínez
Criado	Sr. Carrera

Dando fin con la preciosa zarzuela en un acto, original en prosa de D. Francisco Javier de Búrgos y música del Maestro Chapí, titulada

¡LAS DOCE Y MEDIA Y SERENO!!!

puesta en escena por el Sr Soto bajo el siguiente

—REPARTO—

Verónica, Srta. Enriqueta—Pepa, Srta. Carolina—Blasa, Sra. Serrat—Sr. Pedro, Sr. Serrano—Serafin, Sr. Soto—D. Hilarion, Sr. Bozzo—Tanis, señor Llonch—Simon, Sr. Guillot—Juan, Sr. Carrera. Coros, comparsas y pareja de baile.

A las 8 y media. Precios los publicados.

NOTA.—Está en ensayo la gran obra de magia DE PESCADOR Á HECHICERO Ó LA ESTRELLA DE ORO.

M A N A N T I A L

COMPañIA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER ACTOR

D. ARTURO PARERA

Y EN LA QUE FIGURA LA PRIMERA ACTRIZ

DOÑA ELISA MALLÍ

Grandiosa y extraordinaria funcion de gala para el lunes 25 de Abril 1892

DEDICADA AL EXCMO. SR.

DON ZOILO SANCHEZ OCAÑA

ALMIRANTE DE LA ESCUADRA

Y SRES. JEFES Y OFICIALES DE LA MISMA

que con su acostumbrada galanteria han aceptado la dedicatoria que la compañía les ha hecho

PROGRAMA

1.º Sinfonía.

2.º ESTRENO en esta localidad de la preciosa comedia en tres actos y en verso original del Sr. D. Miguel Echegaray, titulada

EL ENEMIGO

puesta en escena por el primer actor D. Arturo Parera que le ha dado el siguiente

REPARTO

Rosario, Sra. Mallí: Isabel, Sra. Tarín: Rufina, Srta. Soto (C.): D. Juan, señor Bozzo: D. Martin, Sr. Serrano: Enrique, Sr. Parera: Julian, Sr. Llorens: Luis, Sr. Carrera: D. Pio, Sr. Soto: Ramon, Sr. Guillot.

Dando fin con la preciosa comedia ESTRENO en este teatro, original y en prosa de D. Ramon Marsal, titulada

LOS CORRIDOS

puesta en escena por el Sr. Serrano acompañándole en su ejecucion las Srtas. Soto (C.) y Sra. Serrat y los Sres. Guillot y Carrera.

A las ocho y media.

Precios de costumbre.

Nota.—Para el jueves próximo se prepara el gran ACONTECIMIENTO TEATRAL con el ESTRENO de la preciosa comedia original de D. Vital Aza, titulada

EL SEÑOR CURA

VACUNA



EMPELT

MITAD DE PRECIO en los viajes, hoteles, etc., para todos, en Francia y en el extranjero, informes franco á L'AGENCE INTERNATIONALE des VOYAGES, 11, boulevard Saint-Martin, Paris. Sello español para la respuesta.

Llegado el mes de Abril, época ordinaria de la Vacuna (empelt) y habiéndose presentado en Ciudadela algunos casos de enfermedad variolosa, desde hoy se inoculará en casa Cursach Cos de Gracia 4, los jueves y domingos á las 4 de la tarde. Se venden tubos de linfa de buena procedencia.

Imp. de Parpal